Trait d'Union ____

N°02/2024

La France a été à la hauteur de cet

SMLH 38

Président de section : M. Dominique VIDAL

Présidents de Comité :

GRENOBLE: M. Claude RONDOLAT
GRESIVAUDAN: M. Edgar GENTILHOMME
NORD-ISERE: Mme Danielle ALPHAND
VERCORS: M. Denis PONCELIN
SUD-ISERE: Col. Bernard GRIET

VIENNE: Contrôleur Général (er) Stéphane SADAK

VOIRON: Gal (2S) Robert DUCOS

EDITORIAL

UNE MEDAILLE PARALYMPIQUE POUR TOUS LES BLESSES DE GUERRE!

L'été olympique nous a procuré son lot d'émotions fortes et nous a fait découvrir de beaux parcours d'athlètes du monde entier, rassemblés à Paris mais pas seulement puisque certaines épreuves se sont déroulées à Tahiti et aussi à Châteauroux, pour les tireurs.

Et c'est de Châteauroux que nous est arrivée, le jeudi 5 septembre, la plus belle des médailles pour la section Isère de la SMLH, celle de JEAN-LOUIS MICHAUD que nous avons soutenu. Nous sommes très fiers de cette médaille. Merci Jean-Louis! Les premiers mots qu'il a prononcés lors de

l'interview par France 3 ont été pour dédier sa médaille à tous les soldats blessés, aux soldats morts pour la France, et à leur famille.



évènement mondial, aussi bien pour une organisation exceptionnelle que pour une communion de tous les français au-delà des divisions de toutes sortes qui nous agitent

divisions de toutes sortes qui nous agitent régulièrement, et nous devons nous réjouir de ce succès exceptionnel.

La France commémoré 80e le anniversaire de Libération. et nous avons été présents avec nos comités dans cérémonies pour célébrer la Libération du Vercors, de Grenoble, Voiron, Bourgoin-Jallieu, et tout le Vienne département de l'Isère.

Il a souligné que cette victoire n'aurait pas été possible sans les soutiens qu'il a reçus, en particulier des associations qui ont participé à financer ses équipements. Nous avons pu voir que les sports paralympiques exigent, outre les plus hautes qualités sportives, des dispositions particulières de résilience, de persévérance et d'acceptation du handicap à surmonter. « Le sport aide à se reconstruire », affirme avec conviction Jean-Louis Michaud. En cela, et par son parcours exemplaire, il est un modèle inspirant, pour tous les blessés de guerre, physiques et psychiques, et pour tous les blessés civils porteurs de handicap.

Car il est de notre devoir et de la mission de notre société de transmettre aux générations ce qu'a connu la France des années sombres et ce qu'a été la lutte dans le sang et les larmes pour la libération, avec la joie indescriptible de la liberté retrouvée.

Nous aurons l'occasion de rendre hommage à nos anciens résistants lors de notre assemblée annuelle qui aura lieu à la préfecture de l'Isère, à Grenoble, le samedi 30 novembre 2024 à 14 heures 30. Retenez bien cette date.

> Dominique VIDAL Président de la SMLH 38

REPORTAGE

Nos sociétaires se sont bien mobilisés : Max Bouchet-Virette, du comité Vercors, a porté la flamme à Firminy, puis Patrick Ceria, du comité Grésivaudan, l'a portée à Paris. Nous avons vu aussi Carole Montillet avec Martin Fourcade, portant la flamme à Chamonix.

Et le drapeau français a été hissé pour Jean-Louis Michaud, médaillé de bronze au tir à la carabine 50 mètres couché, avec ses deux lauréates :

- l'Allemande Natascha Hiltrop, médaillée d'or, déjà détentrice d'une médaille d'or aux Jeux de 2021 et double médaillée d'argent en 2016 et 2021:
- -et la Suédoise Anna Benson, médaillée d'argent, et détentrice d'une médaille d'argent à Tokyo en 2021.



ANNA BENSON. NATASCHA HILTROP JEAN-**LOUIS MICHAUD**

OLYMPIQUE!

Trait d'Union ____



A FIRMINY

MAX BOUCHET-VIRETTE, DEUXIEME EN

PARTANT DE LA GAUCHE



CAROLE MONTILLET (QUI ETAIT A NOTRE GRANDE SOIREE)

ET MARTIN FOURCADE

A CHAMONIX

NOUVELLES DE LA SMLH

ASSEMBLEES GENERALES ORDINAIRE ET EXTRAORDINAIRE DE LA SMLH A BREST

Le président de la section Isère était à Brest les 25 et 26 juin, avec 145 pouvoirs (merci de votre participation), pour représenter les sociétaires de l'Isère.

Les nouveaux statuts ont été adoptés. La SMLH pourra se doter d'un nouveau règlement intérieur, après avis du Conseil d'état.

MEDAILLES, PRIX ET PROMOTIONS POUR NOS SOCIETAIRES

Francis Delafosse s'est vu remettre le grand prix humanitaire de France ;





Président Barbier, Francis Delafosse, Lucie Calderon-Cressent, Maurice Collin, le 31 mai.

MEDAILLES, PRIX ET PROMOTIONS POUR NOS SOCIETAIRES

Jocelyne Troccaz a reçu les insignes d'officier de l'ordre national du mérite à la faculté de médecine de Grenoble

Enfin **Béatrice Blohorn-Brenneur** a été promue **commandeur de l'ordre national du Mérite**, une très haute distinction, rare en Isère.

CEREMONIE DE LA

Le 22 août, la **SMLH était présente** avec son drapeau, place des martyrs à Grenoble. Une cérémonie particulièrement émouvante avec



Jocelyne Troccaz, faite officier de l'ordre national du Mérite par Alain Franco, le 1^{er} juillet.

LIBERATION DE GRENOBLE

le témoignage de notre sociétaire, le résistant Daniel Huillier, président des pionniers du Vercors.





NOS SOCIETAIRES ECRIVENT.

Béatrice Blohorn-Brenneur (comité Grésivaudan), **magistrat honoraire**, a été

présidente de chambre des cours d'appel de Grenoble, puis de Lyon. Elle a été une pionnière dans la médiation et autrice de nombreux ouvrages sur le sujet. Reconnue en France et dans le monde, elle nous livre sa réflexion à la lumière des textes bibliques dans « Va et deviens qui tu es! ».



Bernard Thévenet (comité Grésivaudan),

champion cycliste, double vainqueur du Tour de France vient de publier « Parcours de vie! ». Grâce à ce livre original, d'entretiens découvrirez vous l'extraordinaire parcours celui que les de Français surnomment affectueusement Nanard ». Vous



suivrez de sa jeunesse à Saint-Julien-de-Civry dans le Charolais, dans la ferme familiale, jusqu'à ses exploits cyclistes les plus brillants, puis commentateur à France télévision ou conseiller municipal à Saint-Ismier.

Trait d'Union

NOUVELLES DES ADHERENTS

Modifications survenues depuis la parution de notre Trait d'Union n° 1/2024

ILS NE SONT PLUS PARMI NOUS

Nous avons eu le regret d'apprendre les décès de :

- BERIOT Paul du comité Vercors
- **AGNUS-DELORD** Claudine du comité Grésivaudan
- CELETTE Jean du comité Grenoble
- LEIBOVICI Alain du comité Grenoble
- SAILLET Bernard du comité Grésivaudan

Nous avons eu le regret d'apprendre le départ par mutation de :

- **ROUYER** Suzy du comité Grenoble muté vers SMLH39
- GORGY Maurice du comité Vercors muté vers SMLH34

Nous avons eu le regret d'apprendre le départ par démission de :

- BONNET Rolande du comité Nord-Isère

ILS NOUS ONT REJOINTS

Nous avons eu le plaisir d'apprendre l'arrivée par adhésion de :

- DESPRES Colette au comité Grésivaudan
- BIERRY Philippe au comité Vienne
- RIVETTI André au comité Vienne
- BRINI Marc au comité Grenoble

N°02/2024

NOUVELLES DES COMITES

VIENNE

CEREMONIE DE LIBERATION DE VIENNE, LE 25 SEPTEMBRE 2023.



NOUVELLES DES COMITES

NORD ISERE

VICAT: UNE CUISINE FAMILIALE!

C'est par une fraîche journée de mai qu'une douzaine de membres (avec des conjoints) du Comité Nord-Isère ont choisi de visiter la cimenterie VICAT de Montalieu, organisée par Jacques Perrin, secrétaire du Comité.

Il s'agit d'une entreprise familiale, fondée depuis plus de 160 ans par Louis Vicat qui en 1817 a inventé le ciment artificiel et aura été promu au grade de commandeur de la Légion d'honneur en 1846.

Trait d'Union —

Les explications très techniques données par le directeur font découvrir que les aspects environnementaux sont largement pris en compte par cette entreprise vertueuse; c'est ainsi que les combustibles nécessaires à ses fours sont maintenant largement issus des déchets générés par les collectivités locales





(pneus broyés, farines animales, encombrants des déchèteries...), minorant ainsi l'utilisation des énergies fossiles. De même, des matières alternatives (terres excavées, chantiers de déconstruction) viennent en substitution des carrières naturelles de calcaire.

Tous ces ingrédients sont dosés, broyés et séchés en poudre fine : la « farine » qui après cuisson devient du « clinker », base du ciment.

Bref, une véritable recette de cuisine!

Puis, les membres participants se sont ensuite régalés d'une autre cuisine, celle de terroir, de l'auberge voisine.

SUD ISERE

REUNION ELARGIE DU COMITE SUD ISERE

Comme à son habitude, le Comité Sud-Isère avait donné rendez-vous à ses membres, le mardi 04 juin 2024 à **l'Auberge du Col de l'Arc** à Saint-Paul-de-Varces, pour sa réunion de bureau élargie.

Le président de la Section Isère **Dominique** Vidal et son épouse ont honoré de leur présence cette réunion. Antoinette Mathieu de la Section Isère, Jean-Loup Noël, président des DPLV et Bernard Le Ray, secrétaire des DPLV nous ont fait, une fois de plus, le grand plaisir de participer à cette journée.



Trait d'Union ____

Un point sur la soirée intergénérationnelle du 05 mars a été effectué en insistant sur la parfaite réalisation de ce projet et sur sa belle réussite. Comme à chaque fois, le trésorier du Comité, **Michel Gaudel** a rendu compte du bilan financier et notamment du soutien à notre para-athlète **JL Michaud**.

Le président **Bernard Griet** a ensuite porté à la connaissance des membres présents, la cérémonie de remise de la croix de chevalier de la Légion d'honneur par le président **Dominique Vidal** à monsieur **Paul Canton**. Cette cérémonie qui s'est déroulée le 26 avril 2024 a revêtu un caractère particulier ; d'une part en raison du lieu de cette remise, l'EHPAD de Le Pont-de Claix et surtout, en raison de l'âge et de l'histoire du récipiendaire, **Paul Canton** est un ancien résistant et est âgé de 101 ans.

Le président **Dominique Vidal** a été invité à faire un point sur l'actualité de la Section en

N°02/2024

mentionnant les divers rendez-vous de la rentrée.

Les prochaines Assemblées générale et ordinaire de la SMLH à Brest ont été rappelées en insistant sur l'importance de donner son vote au président de section et en lui faisant parvenir au plus tôt les éventuelles questions. Après un tour de table où chacun a pu s'exprimer, il était venu le temps de se réunir autour d'un repas où saveurs et convivialité étaient au rendez-vous.

Toutes et tous ont pu profiter de cet agréable moment en ayant néanmoins un peu de nostalgie à l'arrivée de l'omelette norvégienne car c'était la dernière fois que **Michel Jourdan**, le gérant de l'Auberge de Col de l'Arc, accueillait le Comité. En effet, ce lieu chaleureux et de convivialité devait tirer définitivement le rideau fin juillet.

Le comité a souhaité à Michel une excellente retraite.



REMISE DE LA CROIX DE CHEVALIER DE LA LEGION D'HONNEUR A M. PAUL CANTON.

Le 26 avril 2024, le Président de la section Isère, **Dominique Vidal** remettait la croix de **chevalier de la Légion d'Honneur** à monsieur **Paul Canton**. Cette cérémonie qui est un événement en soi par sa symbolique et les valeurs qu'elle comporte revêtait cette fois un caractère très particulier.

D'une part, en raison du lieu de cette remise. Loin des salons dorés d'une préfecture ou la solennité d'une place d'armes, elle s'est déroulée à l'EHPAD de Le Pont-de Claix devant une assemblée composée de la famille du récipiendaire, des résidents, du directeur et du personnel de l'établissement, de monsieur l'adjoint au maire de Le Pont de Claix, de monsieur Vanplin représentant les anciens combattants des troupes de marine et porte-drapeaux de cette association et du président du Comité Sud Isère de la SMLH, Bernard Griet.

D'autre part et surtout en raison de la personnalité et de l'âge du récipiendaire. En effet, monsieur **Paul Canton** allait fêter ses **101 ans** quelques jours après cette remise de décoration.

Trait d'Union ____

Dominique Vidal, avant de procéder à la remise de la plus haute distinction française a rappelé le parcours du futur légionnaire.



N°02/2024



Né le 31 mai 1923 à Bruniquel dans le Tarn et Garonne, il est âgé de 17 ans quand l'armistice de 1940 est signé, officialisant l'immense défaite française et ouvrant le pays à l'occupation allemande. Le 2 novembre 1942, alors à Grenoble, il décide de partir à Toulon pour s'engager comme volontaire dans l'armée d'armistice. Il est affecté au 2ème Régiment d'Infanterie coloniale basé à Carcassonne (11).

Le 11 novembre 1942, en représailles au débarquement des alliés en Afrique du Nord, quelques jours auparavant, toute la France est envahie par l'armée nazie et Paul Canton est démobilisé le 27 novembre de la même année. De juillet 1943 à janvier 1944, il sera incorporé aux chantiers de jeunesse en Dordogne. Rentré à Bruniquel en janvier 1944, il rejoint le Maquis de Cabertat près de Montauban, le 6 juin 1944. Il participe à la bataille de Vaïssac, le 20 juin, après que les allemands aient repéré le camp de

résistants s'y trouvant. Des fermes sont incendiées, 13 allemands sont tués et 6 maquisards sont pris et exécutés. Le 15 août, avec le débarquement de Provence, les troupes allemandes reçoivent l'ordre de se replier en direction du Nord-Ouest et abandonnent, ainsi que la Milice, Montauban. Mais très vite, la rumeur court qu'une colonne SS allemande se dirige vers Montauban. Le 19 août, près de 400 soldats Tchétchènes, Azéris, Mongols, encadrés par les Allemands se présentent aux portes de la ville. Durant les combats, 17 résistants du maquis tomberont

la colonne mais allemande sera mise en déroute et ne traversera pas Montauban. Le 29 octobre 1944, Paul est envoyé en mission à Verlhaguet. 1er Le novembre 1944. en service commandé dans la forêt de Montech, il est blessé par un éclat de grenade, et sera hospitalisé une dizaine de jours à l'hôpital Montauban. En février 1945, il demande à rejoindre le 4ème Bataillon colonial d'Extrême-Orient basé à Toulouse. Il sera affecté en juillet 1945 au 43^{ème} Régiment d'Infanterie coloniale à Grasse qui se prépare pour l'Indochine où il sera

Trait d'Union

envoyé pendant 2 ans à compter du 16 janvier 1946. Dès son arrivée sur le sol indochinois, en février 1946, il se trouve à Mytho et Vinh Long dans le delta du Mékong et participe aux combats et opérations de la Plaine des Joncs. Il assure la relève de divers postes placés pour surveiller les axes stratégiques et participer à la protection des populations. Paul Canton doit faire face à plusieurs embuscades des rebelles Viêt-Minh dans le sud de la Cochinchine et la frontière du Cambodge. Lors d'une embuscade près de Than Hiep, le 7 septembre 1947, il est



N°02/2024

grièvement blessé et pris en charge par l'antenne chirurgicale 406.

Démobilisé et rendu à la vie civile le 19 mai 1948, à l'âge de 25 ans, il s'installe à **Grenoble** où sont ses racines paternelles et fondera sa famille **avec Dolores**, son épouse. Ils auront 3 enfants, puis 6 petitsenfants et 12 arrières petits-enfants.

Comme beaucoup de ces personnes qui ont contribué à écrire l'histoire de notre pays, Paul Canton, aux dires de ses enfants, ne s'épanchera que très rarement sur son passé et ses actes de bravoures. C'est lors du déménagement de son appartement qu'ils découvriront des Journaux de Marche et quelques rubans de médailles ou barrettes très vieillis par les années (on distingue sur un présentoir une croix de guerre 39-45 et d'une médaille coloniale avec agrafe Extrême-Orient) témoignant de ce valeureux passé.



VERCORS

COMMEMORATION DU 80 EME ANNIVERSAIRE DES COMBATS DU VERCORS.



« Le 13 juin, des membres du comité Vercors accompagnés de Dominique Vidal, notre président de Section, se sont réunis à la Nécropole Nationale de la Résistance de Saint Nizier-du-Moucherotte à l'occasion de la commémoration du 80e anniversaire des combats du Vercors.

Joachim Maran portant le drapeau de la Section Vercors s'est joint à l'ensemble des porte-drapeaux des nombreuses associations présentes et Dominique Vidal et Denis Poncelin ont déposé une gerbe au pied du monument des Pionniers, en présence de nombreuses personnalités locales et nationales.





La cérémonie s'est poursuivie par l'évocation émouvante des messages codés de Radio Londres par les **élèves de l'école primaire de Saint-Nizier-du-Moucherotte** qui ont clamé les textes avec une grande ferveur « La Lune est pleine d'éléphants verts ».

La journée s'est ensuite poursuivie à Villard de Lans par une cérémonie en l'honneur des combattants du village martyr de Valchevrière.

À noter que le mois précédent, le 7 mai, une cérémonie avait été organisée à Autrans à l'occasion du choix par cette école élémentaire de porter le nom de Marc Serratrice, qui fut un des résistants du camp C3 de Gève et qui, aujourd'hui âgé de 102 ans est membre de la section du Grésivaudan »







VOIRON

DEJEUNER-RENCONTRE TRIMESTRIEL

C'est le 6 juillet que le comité se retrouvait pour le traditionnel déjeuner-rencontre trimestriel au restaurant la Guinguette à Val de Virieu, après avoir au préalable visité le château de Vallin à quelques encablures de La tour du Pin.

C'est sous un ciel gris et quelques gouttes de pluie que nous nous sommes retrouvés en matinée pour la visite de ce château, racheté par les propriétaires actuels dans les années 1990, quasi-en ruine et reconstruit petit à petit pour en faire aujourd'hui une demeure atypique recelant quelques curiosités ornementales dont des peintures murales datant du 18e siècle.

Outre les membres du comité et quelques conjoints, nous avons eu le plaisir d'accueillir **Bernard Griet,** président du comité Sud Isère, **Jean-François Cochois** et **Antoinette Mathieu** du bureau de section, ainsi que leurs conjoints respectifs.





Trait d'Union ____

LES CEREMONIES PATRIOTIQUES

Comme à son habitude, le comité a participé à plusieurs cérémonies patriotiques à Voiron, le 28 avril (journée nationale du souvenir des victimes et des héros de la déportation), le 8 mai, les 8 et 18 juin et le 14 juillet, représenté par son président, Robert Ducos, son trésorier Luc L'Hermitte et d'autres légionnaires, Georges Burba, Gérard Christaud ou Lucien Caponi, son doyen.

Mais le comité était aussi représenté le 8 mai dans les communes de résidence de certains de ses membres, Claudette Magnin à Blandin, Dyna Koncki à Serre-Nerpol, Louis Monin-Picard à St-Geoire en Valdaine ou encore Frédéric Guignier à St-Albin de Vaulserre.



